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LA BOUSS  LE

“La rencontre a le goût de la vie”
C’est avec ces quelques mots mis en musique que nous avions 
démarré notre journée “Rencontre et Accompagnement” le 
07 juin dernier. Lors de la table ronde, nous avions aussi été 
invité.e.s à la Rencontre par ce slogan “Si ils ou elles ne sont 
pas là, ils ou elles nous manquent”.

Quelle insistance pour nous faire comprendre la nécessité de 
la participation de toutes et tous à nos décisions!

Je suis Bruno, membre de cette équipe qui s’était constituée 
dans le même temps, avec des bénévoles et salariés, ayant 
cette expérience de vie difficile ou non, afin d’accompagner 
la démarche d’évolution de notre Délégation (voir Boussole 
N°13 - févr.2021).
Dans ce nouveau numéro de la Boussole, vous prêterez l’oreille 
au dialogue  d’Hélène et Philippe, vous partagerez la joie des 
Retrouvailles à Lourdes ou dans vos équipes, vous prendrez aussi 
connaissance du chemin parcouru pendant les cinq dernières 
années, et enfin, vous serez invité.e.s à entrer avec nous dans 
cette culture de la rencontre.

« Chaque rencontre est féconde. Chaque rencontre remet les 
personnes et les choses à leur place » (Pape François)*

Permettez-moi de vous offrir à présent le témoignage de notre 
équipe de pilotage; de ce qui m’a permis d’y vivre de véritables 
Rencontres. 

Avec Lynn, Nicole, Hélène, Philippe et Nicolas, ce qui fait que 
notre équipe est ce qu’elle est, c’est “La diversité de nos profils”, 
les “apports et expériences vécues qui sont différentes”; ce sont 
“toutes ces paroles qui comptent avec de l’importance, bien 
au-delà de la bienveillance”; c’est “la considération”. Le secret 
de notre équipe, c’est aussi de nous partager nos “merveilles et 
nos fragilités”; d’être nous, tout simplement, dans “la bonne 
humeur”.
“Moi qui étais très frileuse, je me réjouis, il y a beaucoup 
d’écoute, pas de jugement, il y a une bonne entente. [...] c’est 
comme si on se connaissait depuis longtemps. Pour quelqu'un 
qui n’avait pas trop envie de bouger, je me dis que j’ai bien 
fait. Je reprends les paroles de Véronique Fayet; “Un petit pas, 
mais pas sans “nous”.”

Voilà, puisqu’ “il suffit que je te rencontre et tout commence”, 
je vous souhaite beaucoup de commencements, dans la joie 
d’écrire ensemble ce nouveau projet de Délégation!

Très fraternellement, Bruno
Membre de l’équipe de pilotage du Projet de Délégation 

M P-Lynn ELLA ONDO

Et Nicole CHALOUPE
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Les retrouvailles En équipes et en territoires

L'automne s'invite à Montbéliard
Afin de rendre nos locaux plus 
accueillants nous avons pris 
l’initiative de les réaménager et 
de les décorer.
Ce projet a pour but d’égayer 
mais aussi d’entrainer une 
équipe.
Nous avons décoré notre salle 
d’accueil pour Noël, pour 
Pâques, pour la fête de la 
musique et maintenant pour 
l’automne.
Tous les services  : bric à 
brac, meubles, accueil, point 
rencontre participent avec 
beaucoup d’enthousiasme à ces divers projets. Cette animation attire de 

nombreuses personnes, génère de nombreux échanges et le temps d’un instant permet de se sentir moins seul. Grâce à cette 
activité nous créons des liens autant avec les accueillants qu’avec les accueillis.

Paniers solidaires Jura

Don contre don - Valdahon

Le Russey

Conseil d'Animation 
5 octobre

Enfin ! 
Enfin, pouvoir se réunir et trinquer 
ensemble ! Enfin éprouver la joie d’être à 
nouveau ensemble, de se retrouver au local. 
Pas de fraternité avec ceux qui vivent 
la pauvreté sans fraternité retrouvée en 
équipe.
Nous avons demandé à chacun 
d’immortaliser ces retrouvailles en y 
associant la nature.
Cette nature nous a soutenu, à sa manière, 
discrète, fragile, donnée, pendant toute cette 
période difficile. A nous d’en prendre soin. 
Elle est belle. Cette beauté nous fait du bien.  
Merci à vous tous et bravo pour ces 
compositions.  



3

Belles Retrouvailles
 L’envoi par notre aumônier général

Temps de partage en petites fraternités

Une tente pour la rencontre...

Musique et échanges en grande 
assemblée 

La nature nous accueille

Des clowns pour 
 nous attendrir.

Une nouvelle présidente  
souriante !

On pratique le vote à l’aide de... bouchons !

Cité St Pierre à Lourdes 
Fin septembre, des délégations de 4-5 
personnes sont venues de toute la France 
pour participer à trois jours de “belles 
retrouvailles” à Lourdes. Un long périple 
en train….récompensé par la joie de se 
retrouver à la Cité St Pierre, à Lourdes, 
avec plein d’autres membres du Secours 
catholique. 
Nous avons découvert notre nouvelle 
présidente nationale, Véronique Devise. 
Nous avons échangé tout au long du séjour 
en “petites fraternités” de 5-6 personnes : 
de vrais temps de rencontres. Quelle chance 
que de pouvoir se parler en confiance alors 
qu’on ne se connaît pas ! Puis des temps 
pour faire connaissance autour d’une 
bière ou d’une infusion. Enfin, “les belles 
pousses”, des ateliers pour découvrir les 
actions innovantes qui germent aux 
quatre coins de la France. Et une pièce 
de théâtre magnifique sur la manière de 
prendre soin de notre monde fragilisé 
par la pollution et la soif d’argent et de 
consommation.  Mais aussi une matinée 
pour comprendre les combats que veut 
mener le Secours catholique contre la 
pauvreté et voter sur 4 combats qui nous 
semblent prioritaires...320 votants !
Belles, très belles retrouvailles où nous 
avons vécu la joie de la fraternité, au delà 
de nos différentes missions (membres 
de Bureau, salariés du siège, bénévoles, 
présidente…). Merci au Secours catholique 
d’avoir permis une telle fête!
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Nous avons osé la fraternité. 
D’abord autour de ce projet commun, présenté à nos trois évêques à Pentecôte 2015. Puis nous nous sommes rassemblés 
en innovant autour de Marches fraternelles en 2016, d’actions d’interpellation du public autour d’un Bus contre les 

préjugés en 2017, de débats, des  marches avant les élections présidentielles et aussi de voyages de plusieurs jours vécus ensemble à 
Lourdes (voyages de l’espérance). Le Conseil d’animation s’est aussi ajusté à ce temps de la rencontre pour se vivre sur deux jours.

Ces expériences nous ont déplacés et transformés mais nous peinons à trouver les moyens de les vivre dans nos activités 
d’équipe ou en territoire, régulièrement. Nous en avons pourtant besoin ! 

Relecture du projet de Délégation
Avant de repartir vers un nouvel horizon, vers un nouveau projet de délégation, nous avons partagé nos 5 années du 
projet “Tous acteurs, partageons nos talents”, de 2015 à 2020.
C'est vos représentants au Conseil d'Animation qui onnt pris le temps de s'arrêter deux journée pour se rappeler notre 
chemin : photos, articles, échanges, beaucoup d'émotion et de joie à partager ici.

5 priorités... 5 ans après : où en sommes nous ?

On sait maintenant créer des événements, des temps forts qui permettent la rencontre, l’expression des personnes. Nous 
apprenons à voir nos fragilités, non pas comme des faiblesses ou des tares, mais des occasions pour le changement de 
regard, des occasions de prendre confiance en soi. 

Participer régulièrement à des temps de formation, s’arrêter pour relire notre vie d’équipe

Nous avons vécu plusieurs activités ou événements en équipe, territoire, délégation qui ont fait appel aux talents des 
uns ou des autres : groupes conviviaux, ateliers couture, cuisine, jardins, décoration, fêtes de territoire, décoration cèdre 
de la Cité St Pierre, fête des familles, relooking, débats, témoignages, etc.  

Comment arriver, dans le quotidien des équipes, à percevoir et mettre en valeur les talents des personnes?
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Ce que nous avons réussi.  Ce qui nous pose question.

Nous avons vécu des “déplacements intérieurs” en changeant de regard sur les personnes migrantes, nous avons plus 
d’empathie, de connaissance du parcours d’un demandeur d’asile, de nouveaux partenaires, de nouveaux acteurs bénévoles.  
Des personnes migrantes s’engagent, et nous menons des actions de mobilisation citoyenne : marches des 70 ans, marche 

blanche ou de lutte contre les préjugés, collectif de soutien à Shoira, demande de titres de séjour, Bus plaidoyer, Expo itinérante 
“les oubliés de nos campagnes”, création politique des aides, action de parrainage des exilés de Calais, marché (stands galerie 
commerciale, …), partenariats (Pôle emploi, CAF…), Madagascar, des Voyages de l’Espérance, distribution des tickets Covid, 
engagement dans les Couloirs Humanitaires, projet “4 jeunes 1 brouette”et bien d’autres !
Nous avons appris à sortir sur la voie publique pour nous faire connaître, pour interpeller, pour aider autrement, pour s’enrichir 
et pour vivre la joie de la rencontre. 

Nous peinons encore à prendre le temps pour ouvrir l’Evangile et nous laisser bousculer par cette parole, nous avons 
encore du chemin pour aller à la rencontre des personnes vivant dans les territoires isolés et marginalisés.

“Le Secours Catholique, c’est ma famille !”, nous avons souvent entendu ce cri du cœur de personnes migrantes ou 
isolées. Ce cri nous marque désormais pour vivre la communion et la fraternité avec ceux qui en manquent le plus. 
Nous avons vécu une Fête des familles en 2018, l’accueil de familles de réfugiés par les Couloirs humanitaires depuis 
2015, l’Accueil Familial de Vacances chaque été et Fraternoël en 2020.

Nous avons appris à “penser famille” lorsque nous organisons des événements, des projets, des actions : nous avons souvent 
prévu des espaces d’accueil pour les enfants dans nos locaux et nous prévoyons des animations pour les enfants pendant que 
nous échangeons avec les parents.

Nous n'avons pas encore de Maison des familles ou de lieux de rencontre et d’entraide sur la parentalité, peu d’analyse 
de la pratique et pas de “référent famille” par équipe. Comment accompagner ce mouvement ?
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On a osé, on est récompensé ! Rencontre créative !
Parole entendue à la fin de cette journée du 6 octobre au Foyer Ste Anne à Montferrand sur le thème de la rencontre. 
Une journée pour lancer la création de notre nouveau projet de délégation en Franche Comté. 25 bénévoles engagés 
dans la coordination de leur équipe sont venus à l’invitation des membres du Conseil d’animation. Ils ont été accueillis 
par un membre du Conseil, personnellement…. comme une invitation à la rencontre.
Une journée pour quoi faire ? Pour se rencontrer bien sûr !
Et pour se poser ensemble une seule question : quels sont les signes et les conditions d’une rencontre réussie ? 
Notre président, Philippe, a commencé par présenter 
sa lecture d’un livre intitulé “La rencontre, une 
philosophie”... ! En petites fraternités de 6-7, nous 
avons échangé.

Les signes d’une rencontre
- lorsque nous sommes troublé.e,
- lorsque nous avons envie de découvrir l’autre, 
- lorsque l’autre nous donne des ailes,
- lorsque j’accepte de découvrir les choses du point de vue 
de l’autre,
- lorsque, arraché à mon égoïsme, je me sens responsable 
de l’autre. 

Les conditions d’une rencontre
- sortir de chez soi et sortir de soi,
- ne rien attendre de précis,
- tomber le masque. 

La rencontre est le propre de l’homme
 “Seuls, nous ne sommes rien, nous ne valons rien, 
nous ne devenons rien. Mais il suffit que je rencontre, 
et tout commence” (Extrait du livre de Charles Pépin)

Et maintenant, en équipe, comment 
rencontrer, comment avancer ? 
Lors de notre assemblée d’octobre, nous avons été 
envoyé.e.s en mission pour recueillir la parole et 
l'expérience des personnes que nous rencontrons dans 
nos lieux d’engagements, avec l’aide du “Totem” que 
nous présentons à la page suivante. 

Après vos retrouvailles festives en équipe, les étapes 
pourraient être celles-ci, mais c’est avec le Copil du projet 
de Délégation (qui va s'agrandir avec vous) que nous 
confirmerons cela.

6  o c t o b r e
 

Lancement !

j u i l l e t  à  s e p t e m b r e 

Validation
et 

célébration festive .

o c t o b r e  à  m a r s 
Un Totem pour 
recueillir les mots 
et les expériences de 
rencontre.

m i  m a r s 
Conseil d'animation 
ouvert pour définir 
comment la rencontre 
peut être mise encore 
plus au cœur de notre 
projet d’équipe et de 
territoire  ? 

m a r s  à  j u i n 
Des mini-voyages 

de l’espérance 
vécus localement 
pour écrire notre 

projet.partir d’une 
expérience de vie 

fraternelle.
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L’animation du Totem
Trouvons ensemble des réponses à vos questions

Comment animer le Totem ? 
En étant présent au sein de l’équipe locale, et en montrant l’exemple. Il s’agit de permettre à 
tout le monde (personnes en situation de précarité, bénévoles, donateurs, …) de s’exprimer 
sur le sens de la rencontre, ce qu’elle contient de beau et de bon, mais aussi ce qu’il peut y 
avoir de difficile. Cela peut aussi être fait sur papier libre.

Nous n’avons pas de local, comment faire ? 
Demandez-nous une version numérique ou un format plus réduit, que vous pourrez transporter 
dans vos visites à domicile par exemple. 

Ça peut être difficile, quel soutien puis-je avoir ? 
De nombreux temps de rencontre sont prévus jusqu'à fin décembre, entre la sortie du rapport sur 
la pauvreté, qui marque le début de la Campagne de Fin d’Année, et Fraternoël ; nous pouvons 
aussi profiter de ces instants pour solliciter l’avis des acteurs.trices du Secours catholique. 
Par ailleurs, l’équipe salariée, le Copil du projet de Délégation et le Conseil d'Animation, 

vous accompagnent au long de la démarche, n’hésitez pas à leur parler de vos besoins.

Un dernier conseil : laissez vous surprendre par les mots des personnes !

Vous venez de vivre une rencontre au
Secours catholique. Vous en pensez quoi ?

You have just experienced an encounter at Secours catholique. What do you take away from this experience ?

Sie haben soeben eine Begegnung im Rahmen des Secours catholique erlebt. Was möchten Sie darüber mitteilen ?

Ud ha vivido un encuentro en el Secours catholique. Qué queria ud compartir sobre esta experiencia ?

Osons la rencontre !
1200 bénévoles œuvrent au Secours catholique en 
Franche Comté. Ils partagent le même projet, organisé 
autour de plusieurs priorités pour guider leur action : 
c'est le projet de délégation. Une proposition est faite 
pour écrire le nouveau projet : réfléchir sur le thème de la 
rencontre en disant ce qu’on en pense. 
Hélène est bénévole depuis deux ans et demi à Lure, elle 
y fait de l'accueil et de l'accompagnement. Philippe est le 
président de la délégation. 
Ils se sont rencontrés pour la Boussole et ils en parlent....

Hélène
A l'accueil à Lure, j'ai fait de belles rencontres. Il y a des 
rencontres plus compliquées mais elles font réfléchir et avancer.

Philippe
Un comité de pilotage porte le projet de délégation. Notre 
intuition est que ce sont les échanges dans les lieux d'accueil qui 
sont les plus importants. Parfois dans un lieu d'accueil, pour un 
temps de couture, ce sont les échanges qui sont les plus riches 
et la partie couture est très réduite. L’action proposée pour un 
accueil est finalement un prétexte à la rencontre.

Hélène
A Lure, ce sont parfois les enfants qui sont sources de 
propositions, selon leurs envies et leurs besoins. En 2019, nous 
avons proposé des décors de Pâques aux enfants réfugiés, puis 
un atelier fête des mères. Nous n'avions rien proposé pour la 
fête des pères, les enfants sont venus nous le réclamer et nous 
l'avons improvisé ensemble.

Philippe
Actuellement, il est difficile encore d'organiser des accueils. 
Nous réfléchissons beaucoup à ce qu'est l'accompagnement. 
Notre désir est de se retrouver, se rencontrer, parler, écouter, se 
sentir proches les uns des autres. Nous souhaitons vivre aussi 
la dimension spirituelle, qui nous semble être ce qui fait la 
différence avec les autres organismes d'accueil. La Fraternité 
se vit autour de la rencontre. Il faut sortir de chez soi pour 
aller vers l'autre mais il faut aussi savoir rentrer chez soi, notre 
vie intérieure renforce la rencontre. Comment pouvons-nous 
aller plus loin ?

Hélène
Les réfugiés arrivent avec rien. J'ai dû aller un jour à Luxeuil 
pour habiller un réfugié afghan. Il est venu nous remercier 
quelques jours après. Je n'attendais rien, j'ai été touchée par ses 
remerciements. L'affiche du “Totem” proposée par le projet est 
comme un tableau, elle permet à chaque acteur de participer, 
de s'exprimer, de trouver le sens profond de la rencontre.

Philippe
Le projet de délégation c'est l'affaire de tous. Nous devons 
nous mettre dans l'attitude de Zachée. Jésus le voit, c'est 
une rencontre surprise. Nous devons nous laisser porter par 
l'inattendu de la rencontre. 
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Vous venez de vivre une rencontre au
Secours catholique. Vous en pensez quoi ?

You have just experienced an encounter at Secours catholique. What do you take away from this experience ?

Sie haben soeben eine Begegnung im Rahmen des Secours catholique erlebt. Was möchten Sie darüber mitteilen ?

Ud ha vivido un encuentro en el Secours catholique. Qué queria ud compartir sobre esta experiencia ?



Vous pouvez me découper et me retourner à l'équipe ou à la Délégation 


